

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

PRECIOS DE LA SUSCRICION:
Madrid en mes, 6 reales.
Provincias, trimestre, 24
Estranjero y Ultramar, 60
Números y Uno, 2 cuartos.
sueltos, 125, 6 reales.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Solo en Madrid
Pabellon de la Plaza de Santa Ana, y en la
calle del Desengaño, núm. 10.
Desde provincias se hacen las suscripciones
remitiendo libranzas y sellos del correo.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

AÑO XIV.—NUM. 974 DE LA MAÑANA MADRID. — MIÉRCOLES 15 DE MAYO DE 1861. OFICINAS, DEL SNGANO. NUM. 10

ADVERTENCIA.

No obstante lo que ayer anunciamos, y la festividad del día, los suscritores de LA CORRESPONDENCIA recibirán hoy nuestro periódico a la hora acostumbrada. Creemos que les será grato, y con ello quedaremos satisfechos.

EDICION DE LA MAÑANA.

El estado de la infanta doña María de la Concepcion continúa siendo satisfactorio, según se infiere del parte dado á las cuatro de la tarde de anteayer por el primer médico de cámara de S. M.

Por real decreto de 5 de mayo se ha declarado de utilidad pública las obras de desecacion y saneamiento de los terrenos ocupados por las lagunas tituladas de Púdol, Paradelis y Baseya, situadas en la provincia de Gerona, autorizando á D. Miguel Sans y Serra para verificar el desagüe y saneamiento de los terrenos inundados, con arreglo al proyecto formado por el arquitecto D. José Koca y Bros, y cediendo al concesionario la propiedad perpétua de los terrenos saneados que pertenezcan al Estado ó al comun de algun pueblo, así como el aprovechamiento de las aguas que, procedentes de dichas lagunas, puedan aplicarse al riego ó á la industria.

En el puerto de Santa Isabel, en Fernando Póo, entraron durante el mes de marzo último los buques de guerra: vapor *Blooduh*, goleta helice *Lamote Piquet*, fragata idem *Forté*, vapor *Alecto*, idem *Arabe*, idem *Mohican*; y salieron: vapor *Buffalo*, goleta helice *Lamote Piquet*, fragata idem *Forté*, vapor *Blooduh*, vapor *Alecto*, bergantin *Constitucion*. Los buques mereantes que entraron durante el mismo periodo de tiempo fueron: vapor *Kin Eyo*, brik-barca *Lucetta*, goleta *Aleta*, vapor-correo *Armenian*; los salidos fueron: bergantin *Leopard*, brik barca *Lucetta*, idem, idem *Blisabet*, goleta *Aleta* y vapor-correo *Armenian*.

La real academia de nobles artes de San Fernando convoca á los que deseen optar á las dos plazas de pensionados para el estudio de las bellas artes en el extranjero, que han de proveerse por rigurosa oposición, una por la pintura de paisaje y otra por la escultura. La dotacion que han de disfrutar los pensionados será la de 12,000 reales anuales, y además los gastos de viaje determinados por real orden de 22 de agosto de 1851, abonándoseles por sus trabajos obligatorios las cantidades que dispone la de 31 de enero del corriente año. La pension durará tres años sin prórroga alguna, y en los estudios y remision de trabajos se sujetarán los pensionados al reglamento é instrucciones que les dará la Academia.

El consejo de administración del canal de Isabel II avisa que, hallándose colocadas las cañerías para la distribución de las aguas en la plazuela de Santo Domingo,

Costanilla de los Angeles, calle de las Fuentes, plazuela de Herradores y calle de San Felipe, se suministrará agua de la del canal en los edificios situados en las referidas calles á los señores suscritores que lo solicitaren y personas que se abonen, con arreglo á los reglamentos y adición aprobados.

Dos piezas en un acto se estrenaron anteayer en el Príncipe. La primera, titulada *Entre primos*, carece de interés, y solo por la facilidad con que está escrita ha logrado pasar. La segunda *Un marido casero*, cuyo protagonista interpretó el Sr. Alisedo con bastante gracia, obtuvo el mismo éxito que la anterior. La concurrencia escasa.

Anteayer 13 á las nueve de la mañana marcaba el termómetro centígrado en Madrid 11.6; en Barcelona 14.5; en Palma 17.2; en Alicante 18.9; San Fernando (á las siete), 13.5; en Lisboa 16.2; en Oporto 12.5; en Bilbao 15.4.

En Estremadura, la cuestion de vias férreas preocupa todos los ánimos. Como no puede menos de suceder en una provincia que cuenta 682 leguas cuadradas de superficie, existen intereses locales encontrados mas ó menos atendibles, pero afortunadamente se ha llegado á una conciliacion adoptándose acuerdos unánimes por la diputacion, y encaminados á que quedasen servidos los intereses así de la izquierda como de la derecha del Tajo. Confíase allí en que la línea directa á Madrid y la trasversal á Baños, serán una antes, y otra después, una verdad dentro de pocos años.

Las noticias ordinarias los Estados Unidos que alcanzan al 24 del pasado presentan á Washington en extrema alarma. No se contaba, pues, para la defensa de la ciudad sino con unos 4,500 hombres, entre los cuales apenas hay unos 700 ó 800 veteranos, al paso que se cuentan 2,500 ciudadanos de Washington que en gran parte no inspiraban ninguna confianza al gobierno. Esta temia un ataque por el lado de Virginia; pero estaba resuelto á defenderse hasta el último trance, con la esperanza que de un momento á otro llegasen refuerzos del Norte. Se asegura que 2,000 revolucionarios, mandados por un tal Ben-Me-Cullech, estaban en Alejandria, á nueve millas de Washington; que el general Bea regard quedaba en la capital de Virginia y que la fuerza que dicho Estado tenía en Harpers Ferry constaba de 3,000 hombres. Decíase tambien, pero la noticia debió salir falsa, que una fuerza de 4 ó 5,000 virgínianos estaba acampada en la colina de Arlington, en la mágen derecha del Potomac, es decir, á unas cinco millas del centro de Washington y en una posicion desde la cual podría bombardear la parte occidental de la ciudad.

Calculase que en la destruccion completa del arsenal de Norfolk y los buques de

guerra surtos en el puerto ha perdido el gobierno del Norte doce millones de duros. Hé aqui los buques destruidos: navios *Pennsylvania* y *Nueva-York*; fragatas *Merrimac*, *Columbias*, *Potomac* y *Delaware*; bergantines *Plymouth* y *Dolphin*, y otros varios buques de menor importancia.

Uno de nuestros colegas dice que *El Norte de Castilla*, primero, y *LA CORRESPONDENCIA* despues han traído al debate los nombres de los arquitectos Sres. Gándara y Guallart. *LA CORRESPONDENCIA*, no ha traído al debate los nombres de estos señores; ni tiene para qué traerlos.

Una carta de Roma dice que se asegura que los revolucionarios de Nápoles han mandado á aquella ciudad sicarios encargados de asesinar al rey; y que se sabe de positivo que dias pasados recibió el gobierno pontificio un aviso de que habian ido á Roma dos emisarios de sociedades secretas con designio de quitar la vida á Pío IX. Al uno se le ha cogido en el camino; el otro no se sabe qué es de él.

La diputacion provincial de Cáceres, en vista de los resultados obtenidos en la primera feria que ha tenido lugar en aquella capital, ha acordado consignar en su presupuesto la suma de 20,000 rs. para premio á los ganaderos de las cinco clases que constituyen la cabaña española. El ayuntamiento parece que presupuestará igual suma, y reunidas ambas cantidades, se podrá significar á dichos ganaderos el mérito que han contraído en el mejoramiento de sus diferentes clases de ganados.

Las obras de carreteras han tomado gran incremento en la provincia de Cáceres. Despues de una paralización de cerca de dos años por no haber licitador, se observa cierta reaccion con respecto á este particular, y es lo cierto que en proporeion que se van sacando á subasta casi todas, se van rematando por diferentes especuladores, que antes les arredaba la fatidica é infundada idea, de que el gobierno era el peor de los contratantes.

En la noche del sábado tuvimos el gusto de asistir al concierto que dieron las señoras de Masuti, para inaugurar su nueva casa; las cuales recibieron á sus numerosos amigos con la amabilidad y buen tono que las distingue. Julia Ero tocó admirablemente el piano. Olivares y Manini cantaron diferentes piezas, acompañados el señor Manrochi; pero los honores del concierto fueron para las tres gracias, que entre sí reúnen infinitas: las señoritas Elisa Lujan, Maria Cortina y Elena Prendergast, las cuales nos demostraron una vez mas que son consumadas artistas. A su delicada manera y espresion unian el bello timbre de sus voces y sus aun mas bellas figuras. La fiesta acabó tarde, sintiendo todos los que á ella concurrieron; que tan pronto trascurriese el tiempo. Las señoras de Masuti, y esto nos consuela, parece que

continuarán por ahora recibiendo todos los sábados.

Dicen de Soria que van regresando al país los rebafios de ganado lanar trashumante, desde las provincias de Estremadura y Andalucía, donde han pasado el invierno. En general vienen en buen estado. Hay esperanzas de una buena cosecha, pues el aspecto de los campos es excelente. Algó los han detenido los fuertes vientos del Norte con que abril se despidió; pero á causa de tan buena muestra están los precios de los granos en baja.

Cuenta un periódico que anteayer á eso de las ocho y media bajaba á rienda suelta un carruaje por la plaza de Cervantes hacia el Prado, y atropelló á un pobre anciano, á pesar de las voces de este, de que el cochero por lo visto no tuvo por conveniente hacer caso. Algunas personas caritativas recogieron al infeliz: la rueda del coche le habia estropeado una pierna.

Hemos visto el proyecto de reglamento para el ejercicio civil de la Veterinaria, redactado y discutido por las academias veterinaria central y barcelonesa, con presencia de todos los informes, datos y reclamaciones que un gran número de profesores de todas categorías han dirigido á dichas corporaciones en el espacio de mas de dos años. A dicho proyecto acompaña una exposicion á S. M. la reina, en la que, entre otras cosas se dice que tratándose de formular una ley, que armonizase los derechos é incansante progreso de la ciencia veterinaria con el mejor y mas próspero desarrollo de la riqueza nacional pecuaria y agrícola, con la salud de los pueblos y con el interés de los particulares; no se ha omitido medio alguno, que pudiera ser conducente á procurar la mayor exactitud en la aducion de datos necesarios y en las consecuencias lógicas y precisas que de su combinacion y estudio hubieran de surgir.

En el proyecto de reglamento orgánico de que hacemos mencion mas arriba, se propone la creacion de una *Academia veterinaria* en cada capital de provincia, y se señala á las de instalacion futura, como á las que existen hoy en Madrid y Barcelona, cierto número de atribuciones y el carácter de cuerpos consultivos de las autoridades civiles. Tambien se aspira á armonizar la profesion, procurando reducir ó una sola categoría la multitud de las que se dividen hoy el ejercicio científico de la Veterinaria, cada una de las cuales goza de atribuciones diversas, que de ningún modo pueden ser deslindadas en la práctica.

Los ayuntamientos pueden contratar, cuando lo estimen oportuno (aunque constantemente es favorable á los intereses que administran), uno ó mas veterinarios para la asistencia de los animales enfermos; pero se les impone la obligacion indeclinable de tener siempre al frente del matadero de reses destinadas al abasto público, un profe-

sor que inspeccione científicamente las carnes que han de ser consumidas. El proyecto en cuestion introduce en la legislación actual dos importantes modificaciones: la creacion de los subdelegados provinciales, y la de un subdelegado-inspector general, que puede ser considerado como el jefe superior inmediato de la clase veterinaria.

Se halla en ensayos y pronto á ponerse en escena en el teatro principal de Zaragoza el drama nuevo apologetico en tres actos y en verso, original del distinguido y laborioso jóven poeta aragonés D. Joaquín Tomero y Benedicto, titulado *Morir sin haber vivido*. Esta produccion, cuyo protagonista es el gran *Cervantes*, ha sido elegida para el beneficio del primer gañan y director de aquel teatro, el aplaudido actor D. Joaquín García de Parreño.

El *Eco de la Ganadería* está publicando unas importantes y minuciosas observaciones, que el señor vizconde de Huerta ha hecho en Murcia sobre la cantidad mensual de lluvia, que cae en aquella ciudad.

El viaje del ministro de Marina al departamento de Cádiz, anunciado por el telégrafo desde aquella ciudad, no se verificará por ahora.

Confirmase que el general Gallano ha hecho dimision de la capitania general de Granada; pero sabemos que no hay nada resuelto sobre el general que va á reemplazarle.

La resolucion tomada respecto del señor Pacheco, es efecto de un acuerdo del Consejo de Ministros: así podemos asegurarlo á *La Iberia*, que muestra dudas sobre este punto.

Las sesiones de la Sociedad Económica Matritense están muy animadas con motivo de dar al Congreso el dictamen que se le ha pedido sobre el modo de fomentar la poblacion en España.

El sábado próximo pasado abrióse la discusion sobre este asunto, y el Sr. Bona (D. Félix), en un discurso propuso que el aumento de la poblacion se fomentase por medidas generales, y concluyó proponiendo, que el establecimiento de poblaciones y cultivos en terrenos despoblados, inculcos ó sin roturar, no fuera objeto de ningún privilegio especial. En cada caso particular, añadia, se hará un cálculo de los capitales que deberán emplearse por los colonizadores, y del tiempo que dichos capitales tardarán en hacerse productivos, habida consideracion al interes compuesto que por término medio general hubieran producido empleados en un cultivo ya establecido, y se les eximirá de todo género de impuesto por todo el tiempo de improduccion, con arreglo al precepto fiscal que dispone que las contribuciones deben recaer sobre la renta y no sobre los capitales. Las leyes de presupuestos y contribuciones proponia aquel socio, dispondrán la forma y modo de apreciar en cada caso el

dijo á Isidro, te ayuda en tus trabajos? Dios solo, señor, contestó el humilde criado. Ivan comparó sus tierras, que parecian bordadas, con las de los vecinos acusadores, cuyas malas yerbas devoraba el alimento de las raquíticas espigas, con las suyas fértiles y ricas en cosecha. ¿Qué importaba que los detractores de Isidro no perdiesen el tiempo en la oracion, si le consumian en malignas investigaciones, en acaechanzas, en embriaguez y holganza? Ivan dijo conmovido á Isidro: ora, para que caigan sobre todos las bendiciones del cielo.

Cuenta tambien la historia del santo, que habiendo caído su hijo á un pozo, subieron las aguas para que le cogiese. Cuenta que curaba enfermos con solo su palabra, que era inagotable el pan de su limosna, y que una vez, en tiempo calamitoso, pedía sin cesar á su esposa socorro para los pobres que se agrupaban á su puerta. No hay mas, le dijo esta. Todo se ha agotado. Busca con fe y hallarás, le contestó el esposo. Con efecto, volvió la mujer obediente cargada de viandas desconocidas en su habitacion.

La piadosa jóven su compañera, no era una figura oscura ante la que brillaba llena de virtud y que al través de los tiempos veneramos. No. Maria no aparece en la historia de los santos, ejercitando obras maravillosas para la fé, imposibles para la incredulidad. Maria no por eso dejaba de ser santa. Ejercitaba una virtud posible, como la de la Virgen madre de los evangelios. Era la alegría del hogar, el consuelo del afligido, y se ejercitaba sin cesar en la santa oracion del trabajo.

Limpio su hogar á la primera hora del día, pintado por sus propias manos, adornado de flores de su pequeño huerto, ostentaba en la mejor habitacion su altar con

SAN ISIDRO.

San Isidoro ó San Isidro, cuya memoria celebra en estos momentos con extraordinaria alegría el pueblo de Madrid y cuyo nombre llevaba el santo patrono de Madrid, en memoria de San Isidoro, obispo de Sevilla, fué hijo de un pobre labrador de las orillas del Manzanares. Se ignoran los pormenores de sus primeros años, atendida á la humildad de su clase, y á la falta de escritura de aquellos siglos en que ignoraban los signos paleológicos, hasta los mas grandes magnates. Solo se sabe que era obediente y humilde, cualidades benditas, que economizan mil engaños, mil responsabilidades, mil remordimientos, é infinitas lágrimas.

Se casó con una jóven aldeana bonita, dócil y llena de caridad. Tuvo un hijo, pero creyendo mas tarde el santo matrimonio que era ofrenda para Dios la castidad, se la ofrecieron en holocausto de la virtud. Cuentan las tradiciones mil hechos maravillosos que referiré para solaz de la devocion embalsamada de po esia.

Dicen que cual otro Moisés rompió la roca al golpe de su vara, y que apareció la fresca y dulce fuente que hoy es objeto de veneracion y salud. Dicen que el pan de sus limosnas era inagotable, que curaba los enfermos con su sola voluntad, y que á sus oraciones desaparecian todos los maleficios.

Refieren que al bajar en torrentes las nieves derretidas de los montes de Segovia la inundacion cobijó el puente y destruyó la obra del Manzanarés. Maria debía usar el alborotado rio; pero, ¿quién? Yacia perpleja y casi llorosa contemplando desde una loma los estragos de los campos vecinos en los muchos objetos que arrastraba la tur-

bia y enronquecida corriente. Isidro la dice: «pasa, Maria, Dios te acompañará.» Y tendiendo sobre las aguas la blanca toca de la esposa casi virginal, la hizo subir sobre aquel esquif: sutil. La esposa, crédula y obediente, fué conducida por las ondas. Sus manos cruzadas sobre el pecho, sus ojos en el cielo clavados, sus luengos cabellos sueltos, sus repas de ligeros vellones de Castilla, excepto el corpiño honesto y gracioso, y cruzado de rojos tirantes, parecia á Isidro una vision del cielo. El esposo la contemplaba sin horror, ella caminaba como en un bajel. Las ondas se arrebacaban. La jóven subia, subia sobre las aguas como el arca de las historias sagradas. La lluvia cayendo á torrentes, no la mojaba, era el ángel de las aguas. La neblina cubria la tierra, limitaba el horizonte; pero Maria se ve á lo lejos como las luces que rompen las tinieblas. Pasó á la otra orilla, cruzó todavia una ancha playa y la luz de Maria se divisaba hasta ocultarse en el fondo de la villa.

Tambien cuentan que génius invisibles araban las tierras de Isidro, y la biografía aceptada por la Iglesia refiere otra anecdota como esta, digna de la fantasia orical y de la fé cristiana.

Llevaba un dia Isidro al molino su trigo en compañía de otros vecinos, que todos eran sus amigos. La nieve cubria la tierra y la espesa neblina el cielo. Las ramas de los árboles, despojadas de follaje, presentaban desnudas sus articulaciones, y yacian casi debladas al peso de las blancas listas que trazaban los copos. Los pajarillos no cantaban aquel día sobre los ramos de frutas, ni sobre los ramos de las copas. Vagaban silenciosos de tronco en tronco, en bandadas místicas y destallicidas. Apenas osaban algunos abrir su pico para exhalar algun suspiro. Ningun vuelo

coqueton huyendo y enamorado, ningun trino llamando al amado, ningun signo de alegría se representaba en aquellos seres tan agradecidos y galantes con la Providencia.

Isidro comprende aquel conflicto. El lenguaje que Dios concede á todo ser lo lee con su corazón, y desatando sus henchidos fardos, tomados, les dice conmovido, Tomad, que Dios derramó el grano sobre la tierra para sustentarnos tambien á vosotros. Y haciendo un círculo descubriendo la tierra que ocultaba los témpanos de nieve, derramó sus fardos á despecho de sus compañeros.

Llegó al molino. Sus sacos estaban llenos todavia. A la vuelta los pajarillos cantaban á pesar del frío, como dando gracias á su Providencia.

Isidro mostraba en su semblante el profundo placer que se goza en toda accion de caridad, aunque carecia del orgullo que levantamos en nuestro corazón, al juzgarnos adornados de alguna virtud. El, como todo humilde cristiano, creia que un ser muy superior á su fragil naturaleza, era el solo agente, el solo inspirador.

Viose amado de los justos, respetado de los sencillos; por esto se atrajo alguna vez la envidia y muchas las murmuraciones.

representaba en la sagrada imájen el rostro vivo de la santa de los Evangelios. Porque el santo, á pesar de su condicion humilde, sabia por las antiguas escrituras de los romanos de los primeros siglos de la Iglesia, que la imájen era pintada por San Lucas y traída por el Apóstol San Pedro. Sabia que la España, cristiana bajo unos imperios, apostata bajo otros, sufrió las devastaciones de opuestas creencias, y cuando D. Alfonso sexto ganó los fuertes de Madrid, dió al Santo que por entonces tal vez nacía, un templo de graves recuerdos de una historia cristiana.

San Isidro no habia estudiado si las piedras escritas que hallaron los devastadores ó los iconoclastas, decían ó no que San Pedro habia importado la santa imájen de la misma Antioquia. Para los embalsamados con la fé, la tradicion es su historia, é Isidro no solo la aceptaba como del primer siglo de la Iglesia, no solo venida de tierra cristiana, sino originada del mismo cielo.

Sabia, si, que la Iglesia histórica comenzó cristiana, que batió sus recientes muros, llas el paganismo, la derribaron las irrupciones bárbaras, la reconstruyó el civilizado musulman, y por fin la reliquia de Mahoma cayó á la bandera del Libro.

Aquí, ante este monumento de historias mas ó menos justificadas por los documentos escritos; pero transmitidas de generacion en generacion, Isidro rezaba con santo fervor, cuando la envidia le acusaba de perder el tiempo en inútiles plegarias, y de abandonar su trabajo en brazos de la incuria.

tiempo y capitales sobre que debe recaer esta cuestion de impuestos.

Tomada la proposicion en consideracion por la sociedad, habló en contra el Sr. Malo D. Niñal y este se concretó á oponer sistema á sistema, explicando el que dicho señor se habia presentado.

Ambos oradores estuvieron á la altura de su reputacion y sostuvieron con calor y lucidez los principios de su escuela, el uno radical economista y el otro proteccionista racional, segun él se decia.

Quedó pendiente la discusion de la proposicion del Sr. Bona, contra la cual hablará en la próxima sesion el Sr. Malo de Molina, entrándose luego en la discusion de los dictámenes presentados.

El 10 por la noche se sintió un terremoto en San Felú de Guixols, que duró muy poco y no ocasionó daño alguno.

El gobierno de S. M. ha resuelto ya de un modo oficial la reincorporacion á España de la que fué república de Santo Domingo. Así se comunicará al país y á los gobiernos extranjeros en un breve plazo, y á las Cortes inmediatamente que se reúnan.

La cuestion del arrego de nuestras cuentas con Francia, no la resolverá el gobierno sin el concurso de las Cortes.

Los periódicos de ayer tarde anuncian, que con motivo de la festividad del día no se publicarán hoy.

Una carta de Algeciras, fecha del 11, que publica El Pueblo ayer tarde, dice, que hay en los alrededores de Tanger y Tetuan 25,000 moros semi-armados á la europea, que quieren tomar por asalto la última plaza. Nosotros podemos asegurar, con arreglo á datos oficiales, que en los alrededores de Tetuan no hay moros armados hostiles á los españoles. Lo que parece cierto es, que hacia el interior hay algunas kabilas á quienes no parece bien la constante deferencia del gobierno marroquí hacia España.

Dicen cartas de Paris recibidas ayer mismo, que es falso, y cuando menos muy prematuro, lo que se ha dicho respecto al reconocimiento del reino de Italia por las Cortes de Rusia y Prusia, ni aun por las mismas de las Tullerías.

En el mercado de granos de Madrid se han vendido ayer 1,654 fanegas de trigo de 45 á 53 1/2 rs. fanega, quedando por vender sobre 289 fanegas. La cebada se vendió de 21 á 23 rs. y la algarroba á 27 1/2.

De la suscripcion abierta en favor del Sumo Pontífice ha entregado ya La Regeneracion al nuncio de Su Santidad la cantidad de 135,029 rs.

La Regeneracion de anoche dice que anteayer por la mañana corrieron rumores de crisis mas fuertes que nunca y que ha oido hablar de reemplazo en Roma del marqués de Miraflores por el Sr. Calderon Collantes; pero como el mismo periódico añade que por ahora no se resolverá nada, nos ahorramos por esta vez de desmentir la noticia.

Ha sido nombrado comandante general de Córdoba el brigadier D. Juan Guillen Buzarán.

El gobierno permanece completamente neutral en las elecciones de diputados de Aracena y Olvera.

Anteayer tuvieron la honra de comer con SS. MM. todos los ministros, los presidentes de las mesas del Senado y Congreso y los individuos de las mismas que asistieron al besamanos.

Dice La Epoca de anoche que al entierro del conde Teleki han asistido mas de 100,000 personas.

Ayer ha abierto el Banco de España una nueva caja para el cambio de los billetes. Esta medida ha sido tomada á causa de que cada día es mayor el número de personas que acuden á descontar sus efectos. No falta quien atribuya la presentacion de estas personas á una especulacion particular agra á las necesidades de la plaza; pero si el Banco quiere, como puede, que cese toda desconfianza, lo conseguirá con abrir tantos despachos para el cambio de billetes, cuantos sean necesarios á fin de que sin demora se conviertan en plata ú oro los que se presentan.

Aun no han llevado á efecto los oficiales de pala de las tahonas de Madrid el propósito que se les atribuye de retirarse del trabajo sino obtienen mayor jornal. Por el bien de todos seria conveniente un arreglo entre ambos y criados, que evitan un conflicto no obligara á la autoridad á tomar providencias en un asunto que interesa al público en general.

El vapor Almogavar que salió del puerto del Cádiz el 10 de abril, llegó á Puerto-Rico el 25 del mismo felizmente.

Al 11 alcanzan las noticias de Portugal que ayer recibimos. Varios periódicos han dicho que la ley de desamortizacion que acaba de sancionar el rey no está conforme con lo aprobado por las Cortes. El periódico oficial ha declarado que esta acusacion carece de fundamento. Se aguarda una reforma en la cámara vitalicia con el nombramiento de nuevos pares, escogidos por el gobierno entre la aristocracia del talento, para contrabalancear la influencia de otros pares de la aristocracia de sangre. Un golpe de mar arrojó al agua en el arsenal de Lisboa el día 10 á unos marineros de la tripulacion del vapor Mandelillo que conducia una barca y se ahogaron tres.

Ayer, á la una y media de la tarde, han llegado á Madrid los duques de Tetuan, procedentes del real sitio de Aranjuez, donde han recibido las mas afectuosas muestras del cariño de S. M. la reina.

El Contemporáneo dice que 25 de los millones que dará ahora Marruecos, pasarán directamente al tesoro francés, por el arrego que ha hecho últimamente el Sr. Mon para el pago de la deuda de 1823; y nos

otros nos hallamos en el caso de manifestar que la noticia del Contemporáneo carece absolutamente de fundamento.

Digan lo que quieran los documentos publicados en Santo Domingo sobre la anexion, nosotros repetimos, competentemente autorizados, que España, al abrir sus brazos á los dominicanos, no ha contraido compromiso previo alguno, y que Santo Domingo será regido por las mismas leyes que las islas de Puerto-Rico y Cuba.

Ayer á mediodía hemos recibido el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO: Liverpool 13.

Las noticias de Nueva-York alcanzan al 30 de abril. La energia del gobierno de Lincoln y la rápida y numerosa reunion de voluntarios en Washington y los aprestos formidables del Norte podrán variar el plan de los caudillos del Sur para ocupar á Washington. El Estado de Maryland, amedrentado por alguna fuerza, acaba de decretar su adhesion á la Union, y así Baltimore se someterá á ella el 27. Lincoln ha decretado que se organicen 18,000 marineros. Al señor Schurz, nombrado ministro en España, se le ha concedido tres meses para que se dirija al Occidente á organizar fuerzas militares.

La Sociedad para la educacion popular, fundada en esta córte por el Sr. D. Vicente Flores, hace cada día mas rápidos progresos. Así lo demuestra la matricula de alumnos que llega hoy al número de 408, por mas que el instituto abierto hasta ahora no pueda contener tantos; pero advertido así á los que se presentan, contrastan que quieren estar matriculados para cuando se abra otro. Al tiempo de matricularse se les examina por el profesor, y son destinados, tanto en lectura, como en escritura y aritmética, á la seccion que deben pertenecer, recibiendo en el acto los libros correspondientes. Las secciones son tan numerosas que están divididas en grupos y algunas se componen de seis de estos. En los exámenes de fin de mes han pasado ya á catorce individuos que entraron sin conocer las letras. En la escritura se observan adelantos notables, y á la aritmética demuestran todos grande afición. Ciertos dias explica el profesor gramática, principalmente en su relacion con la ortografía; y otros el mismo Sr. Flores, les dá reglas de urbanidad y les enseña los deberes del hombre en la sociedad para consigo y para con los demás. Durante estas explicaciones cesan las clases de lectura, escritura y aritmética, y se observa un silencio y una compostura que admira, dudándose desde la puerta del local que pueda haber dentro tantos hombres reunidos. No es esto solo lo que mas sorprende; es, que á la salida, que siempre son las diez de la noche, guardan el mismo orden, y que ni por casualidad se detienen á la puerta del local y sus inmediaciones; sin tener que acudir á un sitio donde hay tal aglomeracion de personas, autoridad alguna; bastando tan solo la fuerza moral que sobre ellos han sabido adquirir los socios. Estos sorprendentes resultados, observados por nosotros mismos, nos permiten asegurar que los trabajos de la sociedad para la educacion popular, merecen ser auxiliados por todos, contribuyendo para ello con la cantidad que cada uno crea conveniente, á fin de levantar los cuantiosos gastos que eso ocasiona, y á que se abran cuanto antes otros institutos, siguiendo el noble ejemplo dado ya por nuestra augusta soberana, los Serenos señores

Se ha fijado la época de su aniversario en 15 de mayo, aunque los cronistas discrepan sobre este punto. Juan Diácono fué el primero que escribió la vida del santo, la que se guarda en el archivo de San Andrés, y dicen que fue la que sirvió para su canonizacion. Gerónimo Quintana, Jaime de Bleda, Julian Perez y Leon Pinelo, se ocuparon con asiduo afán en buscar documentos que señalasen la época de esta gran figura tradicional; pero si bien estos y otros cronistas aseguran su existencia y su santidad, todos difieren en las fechas de tal modo, que se encuentran hasta mas de doscientos años de diferencia. En 1619, por gestiones de Felipe III, Paulo V le beatificó, y concedió la fiesta del aniversario. Oigamos el milagro que, segun las crónicas, obró con este príncipe devoto. Volvia Felipe de Lisboa, y paraba en su palacio de Casarrubios del Monte, cuando fué atacado de unas fiebres malignas. Se decia la misa en honra del santo, en San Andrés, cuando se recibió la nueva de que el rey espiraba. Al punto, por instancia de los magistrados, se dispuso conducir el cuerpo del santo á la habitacion del rey, conduciendo su caja procesionalmente. Como por encanto, se improvisó un carro triunfal, y el clero y la nobleza y el pueblo se reunieron ante el pórtico humilde de la iglesia, que aun no se habia reedificado. La instantánea disposicion, fué verificada con una pompa desconocida en aquellos tiempos. Colocóse la caja sobre el carro de seda y pedería y flores. El clero, que entonces usaba sotanas y sobrevestas de vivos colores, seguía al improvisado y ambulante monumento, con hachas encendidas. La nobleza nueva y orgullosa le seguía con

infantes, Excmo. señor duque de Medinace, Excmo. señor marqués de San Saturno, Sr. D. Antonio Orfala, D. Enrique Urriaga, D. Juan Peironnet, D. Paulino Jáuregui, D. Manuel Selgal, D. Angel Rodriguez, D. Felipe Chaves, D. Antonio Jimenez Flores, D. Luis Perez Rico, D. Pedro Juan Cuéncua y D. Bernardo Perez Altamirano. Para concluir diremos, que en la noche del 6 del corriente, y al terminar la clase, manifestó el presidente, que aun cuando la sociedad no podia adjudicar los premios que tiene acordado á la aplicacion y adelantos, por no haber transcurrido tiempo bastante para calificarlos, habia determinado distribuir algunos en metálico en aquella noche entre los alumnos, para premiar de este modo el órden que guardan. Así tuvo lugar, sorteándose los diferentes lotes que recibieron en el acto los agradecidos de mano de dicho señor presidente.

Se ha concedido la cruz de beneficencia de primera clase al Sr. Cisneros, gobernador civil de Ciudad-Real, por los servicios que ha prestado á la beneficencia pública en aquella provincia, y con especialidad los que se refieren á la creacion de un hospicio y casa de maternidad y espósitos en la capital.

Encontradas son las opiniones de la prensa sobre lo que debe hacerse con Marruecos, en el caso de que no cumpla el último tratado: tambien son encontrados los cálculos que se hacen sobre la decision que en este caso adoptará el gobierno. Pero nosotros creemos saber que nada hay definitivamente resuelto; que el gobierno se ocupa día y noche de este asunto; que hay y debe haber esperanzas de que todo se resuelva amistosamente; y que el gobierno de S. M. tiene tomadas sus medidas y formada su resolucioin sobre todas las eventualidades que puede presentar este delicado negocio; pudiéndose asegurar que solo por cuestion de dinero no volverá á derramarse en Africa la sangre española.

Las correspondencias particulares de Ceuta recibidas últimamente, dan las noticias de que se estaban abriendo los cimacios para construir unos magníficos pabellones en el cuartel de caballeria del Rebellin; que se habian enganchado ochenta y cuatro artilleros para pasar á la isla de Cuba; que dos penados se trataron de fugar, y habian sido cogidos y encerrados de nuevo; que desde que empezó el mes reinaba un fuerte Sudeste; y por último, que en aquella plaza, lo mismo que en el campo, se disfrutaba de la mas completa tranquilidad.

Anteanochs volvieron de Aranjuez á Madrid los ministros de la Gobernacion, Marina y Hacienda y el gobernador civil de Madrid: ayer han vuelto los demas ministros. El Sr. la Fuente que ha llegado á Madrid, no es la persona que se ha dicho enviaba la república de Méjico para arreglar sus diferencias con España. La persona que ha llegado á Madrid se llama D. Francisco, y el futuro negociador es D. Juan Antonio la Fuente. La circunstancia de ser ambos mejicanos, de acabar de llegar don Francisco de la Fuente de Méjico, y de tener los dos el mismo apellido, hace natural la equivocacion en que ha incurrido la prensa. Ha llegado á Madrid, procedente de Se-

villa, y marcha luego á su diócesis, el arzobispo de Burgos, señor Fuente y Apezueca.

El 23 de marzo llegaron á Rosario de Santa Fé (república Argentina), de paso para la capital de la república, los restos mortales de los ilustres españoles Concha, Liniers, Aliende, Moreno y Rodriguez, asesinados por los revolucionarios el 6 de agosto de 1810, en el pueblillo de Cruz Alta, á doce leguas de Rosario. Al gobierno argentino se debe la exhumacion de aquellos mártires, que sacrificaron su vida en servicio y defensa de la nacion española. En el mencionado pueblillo existe aun un anciano que presencié el fusilamiento: el sitio de la ejecucion dista como unos quinientos metros de las últimas castas; y á pesar de esto, y de no haberse conservado en el terreno ninguna señal, la primera escavacion que se hizo solo distaba cinco varas de los restos mortales: estos, como es de suponer, se encuentran casi pulverizados; pero se han reunido cuantos ha sido posible, puesto que todos estaban enterrados en una misma fosa, segun declaración del anciano ya citado. En ella se encontraron dos botones de oro de camisa; uno de ellos tiene una coronita en relieve. Aquellos preciosos restos habrán sido recibidos en la capital con gran solemnidad. Debemos al gobierno argentino un voto de gratitud, que le enviemos de todo corazón en nombre de España.

En la tarde del 12 naufragó en la boca del puerto de Mahon, el bergantín goleta Concha, de la matricula de Mahon, procedente de Cerdeña, con cargamento de carbon vegetal. Toda la tripulacion se salvó.

Por el vapor correo llegado anteayer á Southampton, se tienen noticias de Puerto-Rico del 28 y de San Thomas del 29 del pasado. A esta fecha no ocurría novedad en nuestra Antilla.

Anteayer tarde salió del Ferrol la urea Ensenada, con rumbo á Cádiz.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre el precioso artículo que, con el título de San Isidro, publicamos en el folletín de nuestro periódico, y que á su mérito literario, reúne el interés de la oportunidad.

Ayer tarde hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris 14. En la Bolsa se han hecho el 3 por 100 francés á 69-55; el 4 1/2 á 96-25; el 3 por 100 interior español á 48-518 el exterior á 49-1/4, la diferida á 41-3/4 y la amortizable á 16.

Londres 14. Quedan los consolidados de 92 á 118.

El huracan que se sintió en Sevilla el 10, y del cual ya hablamos, ocasionó algunos estragos en los campos y casas de otras poblaciones cercanas, contándose entre ellas la de Utrera, cuya estacion del ferrocarril quedó deteriorada por haber arrancado el aire toda la cubierta de la misma.

El domingo último verificaron un simulacro las tropas que guarnecen á Badajoz, mandando las maniobras el capitán general del distrito. Las fuerzas reunidas ojean la misa que se dijo en un altar de campaña, comenzando despues las maniobras que dirigió el señor general Laviña, y que sorprendieron á los muchos espectadores

paños tejidos por ella misma, y sus santos favoritos alrededor de su Virgen de Atocha.

A los que tenéis la dicha de creer en los prodigios que obra la santidad, os abandonamos á vuestras humildes creencias, que aceptais sin discutir, que amais tal vez sin comprender. Vosotros creéis á la iglesia, que tras luengos años de pasados los hechos, discute con los frios testimonios de las escrituras y de las tradiciones. Vosotros creéis en las líneas que de cerebro en cerebro van escribiendo las generaciones, vosotros creéis que el Ser Poderoso que impuso las leyes de sensibilidad á los seres y de fuerza á los astros, y de órden al universo, es dueño de alterarlas por su sola voluntad. Os dejamos en la santa paz de vuestro espíritu, para dirigir nuestra voz á los que no aceptan sino los errores de su propio raciocinio y desdennan las líneas de esta pequeña historia de piedad.

Suponed que las escrituras son fábulas que del pueblo crédulo recogieron los doctos; suponed que Dios es un esclavo de las leyes que impuso al universo, que no se ocupa de la pequeña obra del hombre, que vivimos al acaso, y que hemos venido á vivir sobre la corteza del globo para nutrirnos de otros seres, perpetuar una raza inútil y morir individualmente. Si así pensais de esta obra humana, que resume todas las maravillas del Universo, me confesareis una sola cosa que palpais aun mas que el ego de vuestros filósofos. Y es que la virtud es una esencia, es un espíritu divino que negais, que combatís, y que no obstante os postrais ante su poder, y le adorais. No creed que existió siquiera este ni otros hombres modelos de virtud, sino hallais conformes las cronologías de sus historias. Creed que el hombre tanto calumnias en el ocio, como en el entusiasmo de

sus creencias. Creed que el cristianismo, cuya filosofía es mas práctica que la de todos los sabios profanos, crea en estos modelos, símbolos de su misma doctrina, y no ya os arroddéis ante el hombre frágil, sino ante el símbolo santo del cristianismo, ante la virtud. ¿Qué importa que la persigais en Jesucristo si la adorais en la cruz? ¿Qué importa que despedazárais en los mártires al hombre, si levantásteis altares á su sangre.

No creais, pero confesadme que es digna de culto la virtud, y que las doctrinas del cristianismo y sus practicas son las mas conformes á la civilizacion, á la naturaleza, á todos los pueblos y á todos los siglos. San Isidro llegó al instante de su muerte. Las fechas mas conformes le conceden noventa años. Gran séquito le acompañó á la modesta sepultura del panteon de San Andrés.

Allí permaneció muchos años imposible de determinar por los desacuerdos cronológicos. Pero refiere su biografía, que fué cambiada su sepultura á peticion de una señora, que habiendo visto en sueños al santo, este le habia revelado, que deseaba otro lugar mas digno de la devocion que los pueblos le tributaban.

La crónica y la tradicion refieren, que mas parecia el nuevo entierro resurreccion, que sepultura. El clero y la justicia fueron al ya celebratorio, para extraer el cuerpo, que parecia embalsamado, segun el suavísimo olor que despidia. Fue vestido con ricas telas, que los telares moriscos suministraban á la grandeza toledana, y colocado en nueva caja, se trasladaron sus restos en procesion magnífica, aunque por pequeño tránsito, á la misma iglesia de San Andrés.

Se ha fijado la época de su aniversario en 15 de mayo, aunque los cronistas discrepan sobre este punto.

Juan Diácono fué el primero que escribió la vida del santo, la que se guarda en el archivo de San Andrés, y dicen que fue la que sirvió para su canonizacion. Gerónimo Quintana, Jaime de Bleda, Julian Perez y Leon Pinelo, se ocuparon con asiduo afán en buscar documentos que señalasen la época de esta gran figura tradicional; pero si bien estos y otros cronistas aseguran su existencia y su santidad, todos difieren en las fechas de tal modo, que se encuentran hasta mas de doscientos años de diferencia.

En 1619, por gestiones de Felipe III, Paulo V le beatificó, y concedió la fiesta del aniversario.

Oigamos el milagro que, segun las crónicas, obró con este príncipe devoto. Volvia Felipe de Lisboa, y paraba en su palacio de Casarrubios del Monte, cuando fué atacado de unas fiebres malignas. Se decia la misa en honra del santo, en San Andrés, cuando se recibió la nueva de que el rey espiraba. Al punto, por instancia de los magistrados, se dispuso conducir el cuerpo del santo á la habitacion del rey, conduciendo su caja procesionalmente. Como por encanto, se improvisó un carro triunfal, y el clero y la nobleza y el pueblo se reunieron ante el pórtico humilde de la iglesia, que aun no se habia reedificado. La instantánea disposicion, fué verificada con una pompa desconocida en aquellos tiempos.

Colocóse la caja sobre el carro de seda y pedería y flores. El clero, que entonces usaba sotanas y sobrevestas de vivos colores, seguía al improvisado y ambulante monumento, con hachas encendidas. La nobleza nueva y orgullosa le seguía con

luengos mantos de las recientes órdenes militares y religiosas, ostentando sus cruces y medallas, y tambien las armaduras relucientes recién manchadas de sangre mora en los campos de Hita. Caballos árabes cogidos en el campo de batalla, mulas concedidas á los nobles por regalias ó privilegios, carrozas, sillas, literas para las matronas, rucios para el populacho, toda caminaba hacia las afueras de Madrid, ya en filas devotas y ordenadas, ya en estruendos y alegres pelotones.

Los sotos cercanos, ya casi destruidos, aun prestaron ramajes de misticos verdes á la juventud devastadora, y los buques ambulantes vieron por las anchas calzadas romanas, por las orillas de las acacias moras pedregosas y encenagadas despues de la reconquista. Por donde la procesion iba pasando, como ejército la engrosaba la muchedumbre. Los anchos caminos y las angostas veredas, los altos montes, los llanos y las lomas, veianse inundados de moros amigos y de cristianos devotos. Las mozas pelaban sus pequeños huertos ó la alfombra de endebles flores las silvestres que tiraban sobre el carro. Las viejas lloraban de devoto entusiasmo, las madres asomaban á sus hijos enfermos pidiendo al santo la salud llenas de fé. Los chicos curiosos se tejian en la bulla para gozar de los diferentes espectáculos y dulzanas, pitos, panderos, tamboriles, palmas y hasta piezas de apero y de cocina, sacaban los mozos de los lugareños del tránsito para añadir solemnidad ó alboroto á la religiosa multitud. Quién vaga y corre en todas direcciones, buscando ofrenda para el Santo. Quién se arranca la reliquia de su pecho y la arroja al carro, quién ofrece las rosquillas que arrancó á sus hijos, y alguna cortó su her-

mosa trenza, la que bendice su novio, para ofrecérsela al Santo.

Carreras, gritos, rezos, cantos, plegones, llores, confusion; todo anunciaba una fiesta, un tumulto, una mezcla de sonidos y de emociones que hacia llorar de alegría, ó arrojarse con santo terror.

Así llegaron Madrid y los pueblillos de sus cercanías hasta el regio alcazar. El príncipe heredero les esperaba con gran comitiva, y el rey mismo, sano de su dolencia, vacía levantado y á la puerta de la habitacion.

La caja fué conducida á hombros por cuatro sacerdotes y colocada bajo un dosel. A la vuelta aun fué mas numerosa la procesion: las campanas desataron sus voces de algarazas, y todos los de á pie, como los que cabalgaban, venian armados de hachones encendidos.

Al otro día la iglesia de Atocha se estremecia á los cánticos en accion de gracias por la salud del rey. No faltó vehementemente devoto que viesse al santo labrador entre sus celestiales intuiciones, con sus bueyes blancos, rodeado de sus ángeles labradores, y con el pellico sagrado reverberando estrellas como carbunclos rojos. Desde entonces se celebra en Madrid el 15 de mayo, la fiesta mas alegre y mas popular de toda España. En la estacion de las rosas y de las aromáticas frescas, en la estacion en que se visten los árboles con sus mantos verdes, en que la sangre de los animales y la savia de las plantas se renueva, en la estacion solemne para la humanidad, cuando todos los hombres, todos los pueblos, abren, digámonos así, las puertas del año por los ayunos, por las penitencias, por las fiestas, Madrid, despues de las absintencias de la cuareisma, el 15 de mayo se prepara para gozar el diamas ruidoso del año.

por la precisión y desembaraza que en todas ellas demostraron los cuerpos de las tres armas de infantería, caballería y artillería, que tomaron parte en el simulacro. Cuando este concluyó era ya una hora avanzada, regresando las tropas a sus cuarteles, y a su cabeza la autoridad superior militar con su estado mayor.

Se ha publicado en Paris una obra curiosísima de Mr. Loire, profesor del colegio de Valenciennes sobre las hechicerías en los siglos XVI y XVII.

Un despacho expedido el 11, de Zurich, dice que en la ciudad de Glaris, capital del cantón del mismo nombre, había estallado un incendio que llevaba consumidas 150 casas incluidas la iglesia principal y la casa de ayuntamiento.

El miércoles último ocurrió un incendio en la casa del Sr. Larios en Málaga, habiendo sufrido bastante el piso superior, que fué en el que se declaró el fuego.

El Maestrazgo, periódico de Castellón fué recogido por la autoridad el sábado último.

Ha comenzado a derribarse en Badajoz la casa llamada de la Intendencia, para construir en su área un edificio en el que estarán todas las dependencias del Estado.

Ha salido de Badajoz con licencia, el gobernador civil, el cual piensa visitar todos los pueblos de la provincia.

Segun resulta del expediente instruido por el ayuntamiento de Lorca, los daños que ocasionó en aquel término la inundación ocurrida el 17 de setiembre de 1860, representan un valor de 1.317.405 rs.

Parece que en Lorca existe una obra inédita del célebre Gines Perez de Hita, natural de aquella ciudad, cuya obra debe ver la luz pública en breve.

Ha sido nombrado delegado del gobierno cerca de las compañías del canal de Urgel y del ferro-carril de Barcelona a Sarriá, don José Bernabeu y Gonzalez.

Todas las industrias de Cataluña y todos los productos del terreno estarán representados en la esposicion que ha de celebrarse en Portugal, á cuyo efecto se trabaja en Barcelona por la junta nombrada al efecto para remitir á Lisboa todos los objetos perfectamente acondicionados.

Ha llegado á Badajoz, donde piensa permanecer algun tiempo, el Sr. D. Ventura Diaz, ex-ministro de la Gobernación.

Los pósitos existentes en la provincia de Badajoz en 1860, eran 110, con una existencia de 50.157 fanegas de trigo, 194.003 rs. en metálico, y 120.518 rs. en papel moneda.

La diputación provincial de Cáceres ha acordado que se garantice á la sociedad de Crédito Moviliario, el pago de los estudios que está haciendo de la seccion del ferro-carril estrecho, entre Alconetar y Baños, á razon de 1.500 reales por kilómetro, en el caso de que transcurridos dos años no se subaste la línea.

Ha llegado á Barcelona el señor obispo de Gerona con objeto de visitar al prelado de aquella diócesis, que sigue enfermo, aunque mejorando de dia en dia.

Los ingenieros industriales de Barcelona van á elevar una esposicion al gobierno pidiendo que mande algunos de ellos pen-

sionados para que estudien en la próxima esposicion de Londres los adelantos de la industria.

Sigue agitando en Cáceres la cuestion del ferro-carril que ha de poner en comunicacion aquella provincia con las Castillas y Portugal. Dos proyectos se presentan, y sobre cual de ellos puede ser mas ventajoso se discute para que el país obtenga aquel que mas garantías ofrezca á los intereses generales de la provincia.

La sociedad de autores dramáticos de Paris, ha percibido en el año último, por derechos de representacion millon y medio de francos.

Ya habrán llegado á Lequeitio los restos mortales del banquero Uribarren, que como saben nuestros lectores falleció en Paris hace poco.

La causa formada á Irurac-bat por haber empezado á publicar la carta del duque de Aumale se va á ver ante la audiencia de Burgos, á cuya ciudad ha pasado el ilustrado director del periódico bilbaíno para encargarse de la defensa.

La comision de festejos de Barcelona se ha propuesto no perdonar medio alguno, á fin de que sea lucida, como no lo haya sido nunca, la procesion del Corpus de este año. Al efecto se ha acordado invitar á varios gremios que desde algun tiempo no concurrían á aquel solemne acto, así como á cuantas personas se hallan en disposicion de dar mayor realce á los festejos.

El sábado último se verificó en Jerez la junta general de accionistas para la conduccion de aguas, y quedaron aprobados los estatutos de la sociedad, debiendo mandarse al momento al gobierno para su definitiva aprobacion.

Sabido es que la carta del duque de Aumale se imprimió en un pueblo cercano á Paris. Cuéntase que el impresor, cumpliendo las prescripciones de la ley, la presentó al maire en los momentos en que este, vestido de punta en blanco, se disponía á asistir á una reunion á la que de expreso le habian convidado.—¿Qué es eso? preguntó al dependiente que le presentó el folleto en cuestion.—Una página de la historia de Francia, por Mr. Henri.—Bien... bien... ahora firme el recibo y mañana lo leeré... El impresor envió al editor una edicion numerosa, y este á su vez llevó los ejemplares de ordenanza á la prefectura en ocasion en que las oficinas estaban de mudanza, (todo habia sido previsto), y no habia mas que un mozo encargado de recoger cuanto llegase. Veinticuatro horas después, cuando ya se habian vendido mas de 10.000 ejemplares, fué recogido el folleto, y reducidos á prision el impresor y el editor. Al mismo tiempo entraron en Francia innumerables ejemplares de la misma carta del príncipe de Aumale, con un titulo en alemán, que no creyeron las aduanas decomisables.

El dia 7 regresó de Viteria la junta general, después de concluida en Peñacerrada su legislatura de mayo, segun fuere, y fué recibida en la ciudad con el acostumbrado repique general de campanas, cohetes y chuzines, en medio de un inmenso pueblo.

Ha publicado una carta pastoral, con motivo de la alocucion del Soberano Pontífice Pio IX, pronunciada en el Consistorio

de 19 de marzo último, el Rmo. señor obispo de Mondoñedo.

Uno de nuestros colegas reclama para Madrid el titulo de ciudad, á fin, dice, de acabar con la perfecta ridiculez de que se llama villa á la que es reina de las ciudades españolas. Añade que no siendo negocio de grande empeño, ni que exija largos expedientes, pudiera muy bien conseguirse que S. M. la reina hubiese salido de la coronada villa para el real sitio de Aranjuez; y que volviése de él para entrar en la ciudad coronada de Madrid.

Dice anoche La Epoca, conforme con nuestras noticias, que la negociacion renovada con la Francia para poner término á sus continuas reclamaciones respecto á los créditos de 1823, lo ha sido por la iniciativa del gobierno español; deseoso de acabar con todo género de reclamaciones extranjeras. El gabinete comunicó las debidas instrucciones á nuestro digno embajador en Paris, quien naturalmente ha conformado su conducta en todo esto á las instrucciones del gobierno; y cuando este negocio llegue á la solucion que apetecemos, el gabinete, antes de ultimarlo, habrá de presentarlo á la discusion y aprobacion del Parlamento.

Se han pedido con premura por el ministerio de Gracia y Justicia al gobierno político de Alava varios datos para la circunscripcion de la diócesis de Victoria. El gobierno político los ha pasado á la diputacion general y se está trabajando activamente para satisfacer los deseos que expresa el ministro, que allí anhelan ver pronto realizados.

Hoy, segun costumbre, estarán abiertas al culto público, en el distrito de la parroquia de San Andrés, las tres capillas, una inmediata á la misma iglesia, que fue habitacion de San Isidro; otra en la calle del Almendro, que se titula la Cuadra de los bueyes, por ser donde el Santo encerraba el ganado para la labranza, y otra en la calle del Aguila, donde se conserva una de las cajas en que estuvo depositado el cuerpo del patrono en Madrid.

El Excmo. señor nuncio de Su Santidad en estos reinos ha dirigido á los reverendos preladados de España una sentida carta, acompañándoles la interesante descripcion del acto que tuvo lugar en Roma al consagrar Su Santidad la consagracion episcopal al nuevo arzobispo y vicario apostólico de Bulgaria.

La Epoca fija su atencion en la circunstancia de que, á pesar de lo poco lisonjera situacion de los negocios en Europa, nuestros valores públicos se sostienen á un tipo

que jamás ha llegado nuestra deuda consolidada del 3 por 100, y la confianza es tan grande, que ni aun las alarmantes noticias esparcidas por las oposiciones sobre el estado de nuestra cuestion con Africa, han podido producir mas que una baja de algunos céntimos en el papel del Estado.

Dice un periódico, que el progresismo puro está destinado á ser absorbido mas ó menos pronto por la democracia española.

Parece que la empresa de Madrid ha contratado por seis corridas al espada Julian Casas debiendo comenzar en la del lunes próximo.

La persona agraciada con la plaza de facultativo en los baños de Bejar, nos ruega la publicacion de un comunicado, que no ha querido publicar La Discusion, y en que se contesta al sueldo que con relacion á este asunto dió á luz el espresado periódico el dia 7. Sentimos que la falta de espacio no nos permita dar cabida á este escrito redactado cortés y razonadamente.

El suicidio del conde Teleki ha causado profundo dolor en Hungría. El conde se quejaba hacia algun tiempo de padecimientos físicos y de que no podía dormir. Encontrósele tendido en el suelo, con el corazon atravesado por una bala. A su lado habia una caja de pistolas. Ningun escrito dejó esplicando los motivos que le impulsaron al crimen. El conde Teleki habia cumplido 50 años. En 1842 escribió una tragedia titulada El favorito, que obtuvo muy buen éxito; pero muy pronto abandonó las letras por la política, á la que su vida debe inmensas amarguras.

Un armero de San Petersburgo ha inventado un cañon cuyas balas tienen ocho veces mas fuerza de penetracion que las de los cañones rayados. La diferencia entre el nuevo cañon y los otros, consiste en que la recámara es mayor que el ánima, y en que entre la pólvora y la bala, que es cilíndrica y cónica, se coloca al cargar un cono de madera un poco mayor que el ánima, el cual resistiendo á la presion cuando se hace fuego, permite á la pólvora inflamarse por completo antes de obrar sobre la bala.

A 72 asciende el número de príncipes que antes de Victor Manuel llevaron el titulo de rey en Italia. El primero fué Odoacro, caudillo de los herulos (47), y el último Napoleon I (1805). Fueron los mas célebres Teodorico el Godo, Carlos el Grande, Arduino el Italiano y Napoleon. Italianos hubo tan solo cinco, á saber: Berenguer I, duque de Trioul (838); Guido, duque de Spoletto (839); Berenguer II, marqués de Yarea (950); su hijo Adalberto (950), y Arduin de Yorea (1001). Berenguer II es uno de los progenitores de Victor Manuel. Los descendientes de su hijo Adalberto, después de una espatriacion de muchos años, vinieron á Saboya. Amadeo III tomó el título de conde año 1008, el cual Amadeo VIII convirtió en duque. En 1675, Victor Amadeo tomó el título de rey de Cerdeña, el cual llevaron después ocho soberanos, incluso el último Victor Manuel II, á quien el Parlamento acaba de conferir la corona de Italia. Desde Carlos V hasta Napoleon I no se habia vuelto jamás á usar este título.

Los órdenes generales que debian tener lugar en Toledo las próximas temporadas de la Santísima Trinidad, se celebrarán en esta corte en la iglesia que designe el escelentísimo é ilustrísimo señor obispo de Te-

seo, barnizados por las manos de los golosos chicos se cubren de aladas y negras parroquianas!

Aquí suenan gangosas trompetitas á duo desgarrador con el grito de ¡gliche, cantarillas de leche de las Navas! Mas allá entre los agudos pitos de cristal y las campanillas de barro, se pregonan naranjas. Las panderitas y los tambores parecen que tocan sobre nuestras cabezas segun aturden. ¡Cuánto placer encuentran los niños en los invadidos puestos, y cuánta tortura nuestros timpanos desgarrados!

Entre los pregones de ¡rosquillas de Villarejo y de Fuñabral! resuenan un llanto de un chico antojadizo, que le arrastra su criada pegona.

Aunque se ancha la pradera, no faltan empujones y pisoteo, codazos y polvo, y colas pisadas y miriñaques estrujados.

Y se vende el agua del Santo en jarritas frescas, pequeñas y provocativas; pero á precio de la devocion y tambien al mismo precio del vino.

Los ómnibus parecen dragones alados que tiran y vomitan gentes. Los coches, máquinas estruendosas de la civilizacion, tormento de enfermos, enemigos del zapatero, arma de muerte para los pedrestes de las builas, no corren, sino vuelan, se precipitan, para no perder ni un hábito de San Isidro ni un instante del famoso dia.

Todo aquí se levanta á brazo armado, se pregonan á grito tendido, se ostenta á bandera desplegada, se vende á conciencia seca, se compra á despecho del bolsillo, y se goza á todo trance.

¡Qué bello espectáculo se goza desde las alruras de los cantornos! El río manso parece humilde y contenido á la voz de su Santo patrono.

Cordones de gente sentada á su clara orilla, juguetea con las aguas y las piedrecitas. La estensa pradera, alfombrada de pobre yerba, como si dijéramos, de alfombras baratas, se siembra de grupos gastronómicos y de enamorados, de celosos y de madres gruñonas, y de toda gente que canta, baila, ríe, y toca, y suda, y riñe, y bebe, y cambia el paso y se enroquece gritando.

A lo lejos y en alguna altura, se ven las praderas como sembradas de horripones de todos colores. Son las enaguas pintadas, y las naranjas, y los mantos de crespon, y las fresas, y las señoras de las carretelas.

¡Al esto último presenta un cuadro delicioso, ideal, fantástico. Esto pertenece á la galería del regio museo, á lo sublime de la escena. Este cuadro gracioso, encantador, no puede pintarse con la brocha que se pintan las galerías grotescas. Aquí no sirve tampoco Goya, sino Rafael. Aquí no pintaría bien Esquivel retratando admirablemente las facciones gruesas, sino Madrazo, copiando lo ideal.

Porque quién describe á la morena duquesa, heredera de la mas fashionable señora de la corte, muéltamente recostada en su carro de seda, arrojando sus guarniciones pomposas con el mirriñaque caído, por el borde de aquella carretela, que mas parece un bote de pescar corazonés, ó una concha de Venus, vogando por los mares de gente, por las olas de las elegantes de la corte ó por los goifos del amor?

No os sujetéis esa mantilla, señora. No comprimis los estudiados pliegues. Olvidaos de vuestras galas parisienas, porque de cualquier modo que caigan vuestras ropas, os hallaréis hermosa.

Alli viene la rubia serfita de ojos inocentes, aunque de vivo azul. ¡Cuán hermosa es! ¡cuanto debe amarse á sí misma!

Y asoma uno y otro y mil coches cubiertos temiendo el mal tiempo, que parecen arcos de tesoros. Y mil abiertos, desafiando el ambiente del rio y las nubes amenazadoras. ¡Salve vosotras, reinas de las alegrías, flores de la Fuente Castellana, lumbreras de los salones, piedras preciosas de las joyas de la nobleza española! Entre vosotras hay esmeraldas y brillantes, perlas y ópalos, corales y negros azabaches. Pero si como brillais fúeses dichosas, si la holganza de la vida no os levantase pasiones y llanto, yo os repetiría: ¡dichosas vosotras las princesas de todas las fiestas!

Dichosas las que hallaron el tesoro de la vida, y desconocen sus miserias. Pero ¡ah pobres delicadas señoras! que para vosotras la fiesta es el estado habitual de vuestros sentidos, aunque no el del corazon. ¡Veis aquellas frescotas menestralas que ciernen con estrépito sus entrañas y sus carnes sudosas al brinco de la que llaman baile! ¡Cuán dichosas son aunque machuquen sus pies los pisotones del duro zapato de su compañero! Ella vive en hoy, en el instante. Para ella la vida es un punto matemático. Pero ese punto imaginario, es para risa ó pure llanto. Vosotras vivis en ayer y en mañana. En lo perdido y en lo que no llega, que no llegará.

Pero no desesperéis. Sed humildes de co razon como nuestro héroe Isidro; predigad como él los bienes, sea vuestro espíritu como las fecundantes lluvias sobre estas praderas, ó sobre las espigas de los campos sedientos, y vivreis entonces en un tranquillo pasado, en un dulce presente y en un glorioso porvenir.

Y vosotras, grupos algres que habeis gozado la fiesta mas animada. Quedad con Dios, hasta otro año, en que me contareis en vuestras nuevas galas, cuántos han sido los frutos de la santa oracion del trabajo.

Dolores Gomez de Cadiz.

ruel, electo de Mureia; quien se ha prestado bondadosamente á conferirles en obsequio de nuestro Emmo. señor cardenal, cuya salud está algo delicada.

La Correspondencia Havas dice que hay exageracion en la noticia dada por algunos periódicos de que el gobierno francés va á modificar esencialmente las leyes de imprenta en sentido liberal. Lo único cierto, añade, es que el Sr. Persigny animado por la solicitud del emperador ha examinado las leyes de imprenta con objeto de dulcificar ciertas disposiciones, y que este trabajo será próximamente sometido al Consejo de Estado.

Anuncia como cosa segura un periódico que se va á dar á los jueces de paz y á sus suplentes en las grandes capitales, un pequeño sueldo á título de gratificacion para compensar sus trabajos.

Tambien La España desmiente la noticia echada á volar por la prensa de oposicion, de haber dimitido nuestro ministro en Portugal, Sr. D. Nicomedes Pastor Diaz.

El general carlista D. Bruno Villareal ha fallecido en Vitoria, de resultados de un ataque apoplético, en la noche de 9 del actual, poco después de haber entrado en su casa de vuelta del teatro.

En el teatro de Lope de Vega tuvo lugar la funcion anunciada á beneficio de los pobres de la parroquia de San Marcos: ante una brillante concurrencia se dió principio al espectáculo con la comedia en tres actos Los órganos del cerebro ó el fanático ideal, cuyo único objeto es ridiculizar la ciencia de Gall hasta la exageracion. Los ejercicios de gimnasia fueron recompensados con aplausos justos, atendida la limpieza de los acróbatas. La señora Moreno y el Sr. Cresej, acompañados al piano, cantaron el precioso duo de la carta de la popular zarzuela Jugar con fuego, siendo luego llamados á la escena, así como después lo volvió á ser este último; merecido premio á la propiedad y valentia con que ejecutó la cancion andaluza que á peticion del público repitió luego.

Anoche fué recogida La Esperanza.

Segun lo que se dice sobre el nuevo arreglo de las dependencias de la junta general de estadística, se piensa llevar aquel á cabo con sujecion al reglamento que hoy rige para la provision de las vacantes que en el ramo ocurran.

Anoche, como habiamos anunciado, resumió en el Ateneo el Sr. D. Emilio Castelar la importante discusion sobre la idea del progreso. El orador, con su fácil palabra y con la magia de su estilo, presentó un animado cuadro, en el que fué desenvolviendo la idea del progreso en su incesante movimiento hacia el cumplimiento de su destino. El Sr. Castelar recibió innumerables aplausos.

Las noticias de Beyrouth anuncian, que habian ya principiado á llegar á aquella ciudad los refuerzos enviados de Constantinopla. Esos refuerzos, segun las disposiciones adoptadas por el gobierno turco, debian ser embarcados en cuatro veces. Dos divisiones de trasportes habian fondeado ya en la rada, llevando tropas á bordo; la primera el 22 de abril, y la segunda el 3 de mayo. Esta última iba mandada por el contra-almirante Mohamed bajá, que tiene su pabellon en la fragata de vapor Taif.

BOLSA DE MADRID DE AYER.

Table with columns: Cotizacion Oficial, Cambios, Observaciones. Includes entries for 3 cons. al contado, Efectos públicos, Carreteras y ciudades, etc.

CAMBIOS.—Sob. Paris á 8 d. 3-19-S. Lond. 490 49-23

ESPECTACULOS DE HOY.

Theatro Real.—A las nueve de la noche. —Un ballo in maschera. Principe.—A las ocho y media de la noche. —El Sol de invierno.—Baile.—Trapiasadas por bondad. Zarzuela.—A las ocho y media de la noche. —Doña Mariquita.—Una vieja.—La edad en la boca. Circo.—A las ocho y media de la noche. —La hija de la P. occidientia. Theatre francais.—A las ocho y media de la noche. —Les resomces de Jonathan. —Les tembeurs.—Tromb. al. ca. zar. Circo de Price.—A las cuatro y media de la tarde y á las ocho y media de la noche. variados ejercicios ecuestres y gimnásticos. Cielorama.—Sigue este espectáculo de diez de la mañana hasta las ocho de la noche.

DIARIO DE LAS FAMILIAS. DE AVISOS Y NOTICIAS LOCALES DE MADRID.

NOTICIAS.

Santo de hoy.—San Isidro Labrador, patron de Madrid.

Cultos.—Subleto de Cuarenta horas en la real iglesia de San Isidro, donde por la mañana habrá misa solemne con panegirico que hará el santo titular un distinguido orador; por la tarde se cantaran completas antes de reservar.—Tambien se celebrará al santo patron de Madrid en San Andrés y en su ermita, estramuros de la capital, predicará D. Pablo Morso y Vivas.—Estarán abiertas al culto público, segun costumbre, las tres capillas de San Isidro, situadas junto a la parroquia de San Andrés, en la calle del Alameda y en la del Angel. La primera fue habitacion del patrono en Madrid, la segunda le servia de cuadra para el ganado y en la tercera se conserva el ataud en que fue enterrado.—En las parroquias habrá misa mayor y en la iglesia de monjas del Caballero de Gracia se celebrará la fiesta mensual a la virgen del Olvido.—Prosiguen las novenas ya anunciadas de la virgen de Gracia, San Pascual, Nuestra Señora del Socorro y las Flores de mayo en las iglesias y en los terminos que los dias anteriores.—Visita de la corte de Maria: Nuestra Señora del Tránsito en el Carmen Calzado, ó San Cayetano.

Orden de la plaza.—Servicio para hoy.—Parada.—Galicia y Barabastro.—Jefe de dia: señor comandante capitán de infanteria de Borbon Mariano Gil Palacios.—Visita de hospital: Vergara, noveno capitán.

Subastas.—El 7 de junio se verificará la de los portazgos de Bellinchon en la carretera de Madrid á Valencia en 35.000 rs.; de Santa Cruz de Mudela en la de Madrid á Cádiz en 141.000; el de Villares del Saz en la de Madrid á Valencia en 44.000; el de Fuente de la Higuera en la carretera de la Puerta del Espin a Málaga en 19.000; el de Cruz del Campo en la de Alcalá de Guadaíra a Huelva en 137.000; el de Motilla del Palancar en la de Madrid á Valencia en 33.000; el de Valles de Sagunto en la de Molins de Rey á Valencia en 113.000; el de Peñacastillo en la de Valladolid á Santander en 145.000; el de Matamores en la misma en 60.000; el de Requena en el mismo en 74.000; el de Huesca en la de Zaragoza a Canfranc en 15.000; el de Sadiees en la de Madrid á Valencia en 31.000; el de Oliveres en la misma en 43.000; el de Cambrill en la de Molins de Rey á Valencia en 14.000; el de Barca de Val de Santa Maria en la de Villacastin a Vigo de Madrid á Zamora en 3.600; a de Benamajá en la de Cuesta del Espino a Málaga en 41.500, ante la direccion general de obras públicas.

Venta en San Isidro.—La administracion de consumos ha dispuesto, que todo vendedor que estraiga objetos de esta capital para venderlos en la romeria de San Isidro, deberá presentarlos en uno de los felatos de las puertas de Toledo, Vega ó Atocha, con una nota en que se fije el peso, medida ó número de cada artículo, la que presentará al introducir los sobrantes. Para los que procedan de otros pueblos, se presentarán y adeudarán en uno de los tres felatos, y los particulares se podrán situar con sus meriendas en cualquier punto de la Pradera.

Citaciones judiciales.—Por el tribunal de comercio se fija para el 17 del actual, la junta de acreedores a la quiebra de D. Celestino Muela; por el juzgado del Prado se cita a José Fernandez Nido, a Margarita Asensi Martinez, y a Pedro Nautel y Gredesich.

Hospicio de Madrid.—La secretaria de este establecimiento anuncia que el total de la existencia de acogidos en el mismo, en todo el mes de abril, ascendia a 1.181; las bajas consistieron en 20, quedando existentes para el actual 1.161. Las limosnas recibidas ascienden a 1.500 rs., habiendo sido de consideracion los donativos en especie.

Desamparados.—Del estado que publica la direccion de este establecimiento resulta que el pie de familia en el mes de abril era de 223; las bajas fueron tres, quedando para el actual 320.

Hospital de San Juan de Dios.—De otro estado que publica la direccion de este establecimiento resulta que la existencia de enfermos en todo el mes de abril, fue 502, y habiendo resultado una baja de 212, quedaron para el presente 290.

Oposicion.—La real academia de Nobles Artes de San Fernando, saca a oposicion dos plazas de pensionados para el estudio de las bellas artes en el extranjero en escultura y paisaje con 12.000 rs. por tres años, por término de un mes.

ANUNCIOS.

OBRA DE TESTO.—TERCERA edicion.—Tratado de Topografía, por D. R. Clavijo. Se vende en la direccion general de Ingenieros, palacio de Buena-Vista.

VENTA DE UNA CASA.—A voluntad de su dueño, y en virtud de providencia del Sr. don Pedro Borrajo de la Bandera, juez de primera instancia de esta corte, refrendada del escribano del número de la misma D. Manuel Caldeiro que vive calle de Jacometrezo, 50, segundo, se saca a pública subasta una casa de moderna, sólida y elegante construcción, sita en la calle de la Madera baja, núm. 9 moderno, que tiene de sitio 5 350 pies próximamente y consta de sótanos, planta baja, principal, segunda y tercera, con lavadero y tendereros, baños, agua de pie, gas, y demas comodidades que pueden verse en la misma. Su remate tendrá efecto bajo el tipo de 50.000 duros á rebajar cargas, el día 25 del corriente, á las doce de su mañana, en la audiencia de su señoría, sita en el piso bajo de la Territorial.

GEOMETRIA PARA NIÑOS.—Este utilísimo compendio de geometria puesto al alcance de los niños por D. Manuel Leon y F., y aprobado por el gobierno de S. M. para todos los establecimientos de instruccion primaria del reino, se vende á 2 rs. ejemplar en el almacén de D. V. Hernando, calle del Arenal, núm. 11, y en la calle Ancha de San Bernardo, núm. 17, librería.

MEDIA ONZA DE GRATIFICACION.—Se da a la persona que presente un perro joven de lanitas, esquilado de medio cuerpo abajo con una manchita pequeñita en el lomo de color de canela y otro en una oreja, que se perdió el día 11 del presente por la mañana, en la calle de la Flor baja, núm. 9, cuarto principal.

EN EL TALLER DE COCHES De D. Maria Sanchez, Atocha, 123, se venden una carretilla, una berlina, tres troncos de guarniciones, una de ellas con hebilla dorada, y una de limoneras.

SE VENDEN DOS CABALLOS Se tiro y silla. Calle del Angel, 17, carboneria darán razon.

SI ALGUN EMPLEADO EN Sprovincias con 10.000 rs. de sueldo deseara permutar con otro de la corte que disfruta el de 8.000 y 2.000 de gratificacion, puede acudir a la calle de Carretas, número 14, guantería de Moratona, en donde darán mas informes.

EN LA CALLE DE FUENCARRAL núm. 39 y 41, se ha abierto un almacén de toda clase de cortidos y charo es a precios sumamente arreglados, hay suelas, cueros, becerros engrasados y blancos para calzado, pieles de cabra en blanco y negro, cueros charolados para correajes y carruajes, vacas granadas, pieles de cabra y de caballo y bandanas fuertes y suaves y toda clase de biseras. Los pedidos podrán dirigirse, a Juan Molero a el domicilio indicado.

DON JULIO FAUCHET, Dentista de S. A. R. el duque de Amale. Conservacion de los dientes y muelas cariadas, oificaciones, alineacion de dientes torcidos sin necesidad de operar. Piezas artificiales de esmeralda con union, con las cuales se habla y come perfectamente; no tienen ligaduras ni ganchos. Montera, 46, de diez a cuatro.

QUE BARATURA.—UNA CAJA de papel inglés superior, que se sale, canto dorado, cien sobres, veinticuatro plumas, un porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de laque, un frasquito de tinta de color, una caja de polvos, otra de obleas, una pasta de jabon de olor todo 16 reales sin dorar el papel. 15. Se regalán un par de gemelos. Calle de Alcalá, números 6 y 8.

LECCIONES DE INGLES POR El breve método de Ahn. Pontéjos, 10, cuarto cuarto derecha. Se enseña el español a los extranjeros.

SE ACABA DE RECIBIR EN La calle de Cedaceros, núm. 5, la segunda remesa de los legitimos dátils de Berberia continuando la venta a 4 1/2 rs. libra, tambien se ha recibido otra remesa de pasae de Málaga, que para su pronto despacho se dan a precios muy arreglados.

EL ACREREDITADO CHOCOLATE de Zaragoza de la fabrica de D. Mariano Marraco, se halla en la calle de Toledo, núm. 43, tienda de comestibles.

DON CARLOS KOTÉ, CIRUJANO dentista, ofrece sus servicios a sus amigos y favorecedores para lo que pueda serles útil. Número 10, rue de la Grange Batelliere, Paris, cerca del passage Jeoffroi. Ofrece pasar en esta corte uno ó dos meses cada invierno para asistir a sus numerosos favorecedores. Su elixir y polvos dentíficos se venden en la farmacia de Borell hermanas, puerta del Sol.

SE NECESITAN OFICIALES Se aprendizan para ceser en ropa blanca. Calle del Caballero de Gracia, núm. 25 cuarto tercero izquierda.

SEDERIA EN LIQUIDACION.

CALLE DE LEON, NÚMEROS 29 Y 31.

Trajes de terciopelo en todos colores, de 2 y 3 volantes, de 16 á 35 duros, de moaré antiguo, con quillas de terciopelo y de seda, de 16 á 20; trajes de fular de 2 volantes, de 5 á 7; de glase riquisimos, de 2 y 3 volantes, de 12 á 25; de granadina de seda, de 3 volantes, á 6; de organdi, 2 faldas y 3 volantes, de 4 y 5; trajes de moaré antiguo y brocatel, negros y colores, y granadinas de Paris y del Piamonte, á menos de la mitad de su valor.

LLAMAMOS LA ATENCION DE

las señoras y las recomendamos nuestro nuevo y magnífico local de la calle de Leon, contiguo al que tenemos en el núm. 29 y 31: el de hoy, número 27, nos permite mayores surtidos, y una constante exposicion y visible á primera vista, donde se halla un gran mostruario de trajes de seda, de entretiempo, de barés y de granadina: pañoleria de todos tipos, todos tamaños, y todas clases: los artículos son los mismos que en la casa anterior.—Percales, imitacion á brillantina, colores permanentes, á 2 rs.; chaconadas francesas, flores sueltas, última novedad, á 3 1/2; barés ingles, liso y flor suelta, á 6 y 6 1/2; vestidos de entretiempo, desde 50 rs. hasta 95; pañuelos de batista para la mano, á 30 y 38 rs. docena; pañuelos de barés de talle, desde 5 rs. en adelante; id. grandes, de nueve cuartos, desde 12; pañoleria de entretiempo, novedad en dibujos, desde 27 en adelante.

Hemos recibido muselinas para cortinages, de vara y cuarta de ancho, á 3 1/2: en cambio, no queda ningun cortinon de los anunciados anteriormente: las piezas de madapolan frances, de 25 varas, a 46 rs.; orleans negro, á 4 1/2, 5 1/2 y 7; telas de colcha y forros de carruajes, á 2 rs.

SEDERIA.—Tercer surtido.—Trajes de glase de tres y seis volantes, desde 11 duros á 18; idem de dos volantes, desde 17 duros á 25; idem de damasco de color, 160 rs.; vestidos de riquisimo glase, con dos volantes de terciopelo, su valor 1.600 rs., á 800 y 900.—Leon 27.

COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA DE SEGUROS.

El sábado 18 del corriente, en la direccion de esta compañía, calle del Barquillo, números 4 y 6, piso principal, desde la una á las dos de la tarde, se procederá a la subasta de 480 acciones de la misma, que han caducado por falta de pago del último dividendo pasivo de 50 reales por accion, exigido a los accionistas en circular de 13 de noviembre de 1858. Las acciones son de 5.000 rs. cada una, y tienen satisfechos 200 reales hasta aquella fecha por el primer dividendo exigido cuando la fundacion. La compañía es anónima, dividida en 16.000 acciones. Es la primera de esta clase y de seguros á prima fija que se estableció en España: cuenta veinte años de existencia y lleva distribuidos a sus accionistas veintinueve dividendos activos, que en ningun año han dejado de producir por lo menos el 9 por 100 del capital desembolsado, y en los dos últimos han rendido un 10 y un 12 por 100.

Las acciones se subastarán por lotes de diez, y concluida la subasta se procederá a la legalizacion de la venta, por medio de la junta sindical, con arreglo al reglamento para ejecucion de la ley de sociedades anónimas.

DIL GENCIAS

DE LA

VICTORIA-BURGALESA-CASTELLANA,

Calle de la Victoria, número 4, frente a la fonda de Embajadores.

SERVICIOS DE VERANO.

Coche diario en combinacion con el ferro carril del Norte, desde San Chirrian á Burgos, que pasa por Vitoria, Vergara, Telosa, San Sebastian, á Bayona.

Otro coche diario que tambien combina con el ferro carril, y que desde Burgos va por Villareayo, todo el valle de Mea y Balmaseda á Bilbao.

Dos servicios diarios a Valladolid, con empalmes a Santander, Logroño, y desde Renedo a Oatnada; a Zamora y Toro, y desde Medina del Campo a Salamanca y Peñaranda de Bracamonte.

Asientos directos a Vitoria y combinacion a Bilbao desde dicho punto.

NOTA Se están montando las líneas de Galicia y Asturias, que empezarán a servirse en principio de junio.

CAPITALES.

NOTES.

REDENCIONES DEL SERVICIO MILITAR.

Rentas á voluntad.

VIUDEDADES.

JUBILACIONES.

ASISTENCIAS PARA ESTUDIOS.

Rentas vitalicias.

LA PENINSULAR,

Compañía general española de seguros mútuos sobre la vida,

AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 24 DE FEBRERO DE 1860.

CONSEJO DE VIGILANCIA.

Excmo. Sr. Duque de Villahermosa, grande de España de primera clase y vicepresidente del Congreso de diputados.

Sr. D. Jaime Girona, banquero y propietario.

Muy ilustre Sr. D. Miguel Antonio Ochoteco, magistrado jubilado de la audiencia de Madrid y propietario.

Excmo. Sr. D. Joaquin Aguirre, ex-ministro de Gracia y Justicia, diputado a Córtes y abogado.

Sr. D. Antonio Murga, propietario.

Sr. D. Aniceto Puig, jefe de administracion de primera clase, ex-diputado a Córtes y propietario.

Excmo. Sr. D. Nazario Carriguiri, ex-diputado a Córtes, banquero y propietario.

Sr. D. Vicente Rodríguez, diputado a Córtes y propietario.

Sr. D. José Reus y Garcia, ex-diputado a Córtes, propietario y abogado.

Delegado del gobierno, Sr. D. Joaquin Helguero. Director general: Excmo. Sr. D. Pascual Madoz, ex-ministro de Hacienda, diputado a Córtes y propietario. Abogado consultor: Sr. D. Simon Santos Lerin.

LA PENINSULAR es una vasta compañía que abraza por el sistema mútuo todos los ramos de seguros sobre la vida. Hay asociaciones para capital sin riesgo, capital de supervivencia, capital por muerte, renta á voluntad y renta vitalicia.

Sus fondos se invierten á voluntad de los imponentes en deuda pública ó en imposiciones sobre fincas construidas por la compañía y adjudicadas por 15 años á crédito representado por obligaciones hipotecarias al 6 por 10.

Los caudales se consignán en la caja de depósitos. Los títulos adquiridos ó creados, se depositan en el Banco de España.

Los derechos de administracion solo se cobran á medida que se efectúan las imposiciones, y no anticipadamente sobre la suscripcion prometida.

Una fianza administrativa responde de la buena é íntegra gestion de la empresa.

Las oficinas se hallan establecidas en Madrid, en la calle de Alcalá, número 20, cuarto segundo, donde se dan prospectos generales y parciales a las personas que deseen aclaraciones, ó se remiten a los puntos donde se rindan.

NOVEDAD, VARIEDAD Y ELEGANCIA

EN SOMBRILLAS, ABANICOS, PARAGUAS Y BASTONES.

Fernando de Torre, Cárcen, 21, y San Sebastian, 2.

FULARES DE PURO SEDA

y elegantes dibujos, al no visto precio de 6 1/2 rs. vara. Pañuelos barés lana, cenefas seda y lisos á 30 rs., y una partida de chaconadas francesas clase superior, de 6 rs. y por la fatidada de haber llegado manchadas á 4 rs. vara: su despacho, calle de postas, núm. 10, tienda de la Aurora.

A LA VILLA Y CORTE DE MADRID.

ALMACEN EL MAS VASTO DE ESPAÑA,

NOVEDADES Carrera de San Gerónimo, núms. 5, 7 y 9. NOVEDADES

PARA SEÑORAS. ROPAS HECHAS. PARA CABALLEROS.

Conocida ya la importancia de los negocios y agradecido ademas al favor que el público ha dispensado al establecimiento, ha animado á su dueño a introducir grandes reformas entre estas la de bajar 10, 12 y algunos artículos el 15 por 100, prometiendo hacer iguales reformas á medida que vayan desarrollándose los negocios, hasta llegar poder dar los artículos al consumidor, al por menor, al mismo precio de fábrica; pues su dueño, que es a la vez artista, industrial y comerciante, conoce perfectamente los principios económicos, y desea que su casa sea modelo en perfeccion y baratura.

En la seccion de señoras se ha recibido un inmenso surtido de novedades, tanto en sedas, como en lanas, organdis, barés, mozambique, chales, granadinas, encages, bordados y otras telas de nueva invencion, de muy buen gusto y arregladas en precio, procedentes de las primeras fábricas de Francia, Inglaterra, Sajonia y Alemania.

La seccion de caballeros se compone de todas las telas y gustos que ha pedido inventar la moda, donde alternan los ckaqués de 500 y mas reales con los de la misma forma de 36 rs, y los trajes de 600 con los de 60; pantalones de 200 con los de tipo inglés á 24 y chalecos de 100 con los de 16, habiendo introducido en esta seccion tal perfeccion y baratura, capaz de competir con los establecimientos de igual clase, que se conocen en el extranjero.

Las secciones de paños y medida, están surtidas como no hay casa en Madrid.

La de abrigos, manteletas y batas, se están confeccionando con el mismo acierto que hasta aqui á precios muy ventajosos.

A LA CIUDAD DE BARCELONA.

GRAN BAZAR

ROPAS HECHAS Y TALLER DE SASTRERIA,

Atocha, 12, esquina al ministerio de Fomento.

Se avisa a su numerosa clientela, que se ha recibido el completo del surtido, tanto y mas numeroso que de costumbre, habiendo sufrido sus precios una rebaja considerable.

Unido este establecimiento á otros de gran importancia, hace que sus compras sean numerosas, y en consecuencia pueden darse las prendas á precios muy ventajosos.

En el cuarto entresuelo habrá la exposicion de ricas telas para la medida, sabiendo ya el público que la casa se distingue por su perfeccion y baratura.

UNA CALUMNIA,

Novela original de la señorita doña FRANCISCA CARLOTA DEL RIEGO FICA.

Esta interesante obra, que bajo las formas mas amenas y agradables encierra un alto principio de moral, se publica por entregas de 16 páginas, en buen papel y esmerada impresion, con primorosas láminas tiradas aparte del texto, y ejecutadas por el conocido y bien reputado dibujante Sr. Urrabieta, a REAL cada entrega en Madrid y en las provincias.

A los que adelanten el importe de seis entregas, se les dará como regalo al fin de la obra, un retrato de la autora, perfectamente litografiado, para lo cual los señores suscritores se servirán indicar si desean el retrato, á fin de expedirles el recibo de los seis reales, que adelantarán al tiempo de servirles la segunda entrega, y que es necesario presentar para obtener el regalo.

Se suscribe en Madrid, librería de Matute, Carretas, 8, y en la de Moro, Puerta del Sol: los señores de provincia pueden suscribirse, dirigiendo libranzas de fácil cobro a la autora, calle del Barco, número 39, bajo izquierda.

GRAN SURTIDO

DE EFECTOS DE GOMA,

GUTAPERCHA Y HULES DE TODAS CLASES. ESTABLECIMIENTOS DE J. DOMINGUEZ,

Mayo, núm. 35, y Carretas, núm. 8.

Dichos establecimientos son los primeros de España, por lo inmenso de su surtido, por la superioridad de sus géneros y economia de precios. Para obtener estos resultados, he establecido en Paris una casa de comercio dedicada solamente a la compra de géneros, único medio de entenderse directamente con los fabricantes, y poder comprar bueno y barato.

Per eso mis promesas son una verdad, y los bragueros, fajas, asientos, colchones, orinales para enfermos y camino, pesár, ó impermeables, y juguetes para niños, etc., etc., se venden á garantia y responsabilidad.

Ademas de los artículos de goma, hay un gran surtido de artículos de viaje, y un depósito de hules de las mejores fábricas inglesas, francesas y alemanas. Se espera un bonito surtido de alfombras inglesas de dibujos enteramente nuevos.



SOLFEO Y EL PIANO.

LA AURORA DE LOS PIANISTAS.

Recompilacion gratuita de los solfeos y métodos de los mejores autores conocidos hasta el día, por G. MARTIN y BESSIERES.

NUEVO SISTEMA para aprender simultáneamente y en poco tiempo el SOLFEO Y EL PIANO.

Siendo el tiempo un elemento de gran valor, sobre todo para la juventud, ha parecido al autor de este método un deber el dedicarlo a los colegios de España, porque generalmente ellos es corto el tiempo que se dedica al estudio de las artes de puro recreo.

La claridad, precision y novedad de los muchos ejemplos que contiene este método, y lo bien graduado que está, lo ha hecho adoptar ya en la mayor parte de los establecimientos de la península y ultramar, donde está dando los mas honoríficos resultados.

Se halla de venta en el gran almacén de música de G. Martin, calle del Correo, n.º 4.

IMPORTANTE.—SE HA RECI-

vido una gran partida de bonitos percales, fondo mahon y blanco, imitacion á piqué á 2 y 2 1/2 rs. vara, bonitos barés ingleses, con flores, á 5 1/2; corte de vestido de lana para entretiempo á 45 rs. corte de 3 varas; dichos mas superiores, á 50 y 60; retorta e irlandia, puro hilo, á 4 1/2 vara. Lino de forro, á 1 1/2; percal blanco para enaguas y camisas á 14 cuartos, y las 10 varas en 16 rs.; pañuelos blancos de holandá, puro hilo, desde 3 rs. hasta 8; y tambien se da un bonito corte de vestido percal oscuro ó claro de 10 varas, un pañuelo merino de talle, cinco varas de percal blanco y un pañuelo para la mano, todo por 40 rs. Y otro lote de un pañuelo merino de nueve cuartos para entretiempo, un bonito corte de vestido de percal, imitacion á piqué, un bonito velo de tul cinco varas, percal blanco y un pañuelo para la mano todo en 80 rs. Y otros generos muy arreglados, calle de Postas, número 10, tienda de la Aurora.

NOTA. Las existencias de chaconada, por darlas salida se arreglan á 2 1/2 y 3 rs. vara, y las telas del Norte á 3 rs. Percales de colchas á 2 y 3 rs. vara. Siguen las sábanas de retor á 14 rs.

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA.

Editor D. Hilarión de Zuleaga.